
Устный журнал «Первые шаги в детский сад» 

 

Адаптация — это приспособление организма к изменяющимся 

внешним условиям. Этот процесс требует больших затрат 

психической энергии и часто проходит с напряжением, а то и 

перенапряжением психических и физических сил организма. 

Детям любого возраста очень непросто начинать посещать сад, 

ведь вся их жизнь меняется кардинальным образом. В привычную, 

сложившуюся жизнь ребенка буквально врываются следующие 

изменения: 

• четкий режим дня; 

• отсутствие родных рядом; 

• постоянный контакт со сверстниками; 

• необходимость слушаться и подчиняться незнакомому до этого 

человеку; 

•уменьшение маминого внимания. 

 

 

Кому легко, а кому трудно 

Часть детей адаптируются относительно легко, и негативные 

моменты у них уходят в течение 1-3 недель. Другим несколько 

сложнее, и адаптация может длиться около 2 месяцев, по истечении 

которых их тревога значительно снижается. Если же ребенок не 

адаптировался по истечении 3 месяцев, такая адаптация считается 

тяжелой и требует помощи специалиста-психолога. 

Кому адаптироваться легче? 

• Детям, чьи родители готовили их к посещению сада заранее, за 

несколько месяцев до этого события. Эта подготовка могла 

заключаться в том, что родители читали сказочные истории о 

посещении садика, играли "в садик" с игрушками, гуляли возле 

садика или на его территории, рассказывая малышу, что ему 

предстоит туда ходить. Если родители использовали возможность и 

познакомили ребенка с воспитателями заранее, то малышу будет 

значительно легче (особенно, если он не просто видел эту "тетю" 

несколько минут, а смог пообщаться с ней и пройти в группу, пока 

мама была рядом). 

• Детям, физически здоровым, т.е. не имеющим ни хронических 

заболеваний, ни предрасположенности к частым простудным 

заболеваниям. В адаптационный период все силы организма 
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напряжены, и когда можно направить их на привыкание к новому, 

не тратя еще и на борьбу с болезнью, это хороший "старт". 

• Детям, имеющим навыки самостоятельности. Это одевание (хотя 

бы в небольшом объеме), "горшечный" этикет, самостоятельное 

принятие пищи. Если ребенок это все умеет, он не тратит силы на 

то, чтобы срочно этому учиться, а пользуется уже сложившимися 

навыками. 

• Детям, чей режим близок к режиму сада. За месяц до посещения 

сада родители должны начать приводить режим ребенка к тому, 

какой его ждет в саду: 7:30 — подъем, умывание, одевание; 8:30 — 

крайнее время для прихода в сад; 8:40 — завтрак, 10:30 — 

прогулка, 12:00 — возвращение с прогулки, 12:15 — обед, 13:00 — 

15:00 — дневной сон, 15:30 — полдник. Для того чтобы легко 

встать утром, лучше лечь не позже 21:30. 

• Детям, чей рацион питания приближен к садовскому. Если 

ребенок видит на тарелке более-менее привычную пищу, он 

быстрее начинает кушать в саду, а еда и питье -это залог более 

уравновешенного состояния. Основу рациона составляют каши, 

творожные запеканки и сырники, омлет, различные котлеты 

(мясные, куриные и рыбные), тушеные овощи и, конечно, супы. 

 

Трудно приходится детям, у которых не соблюдены одно или 

несколько условий (чем больше, тем будет сложнее). Особенно 

трудно малышам, которые воспринимают поход в сад как 

неожиданность из-за того, что родители не считали нужным 

разговаривать об этом и готовить их к садику. Бывают ситуации, 

когда посещение садика начинается неожиданно по объективным 

причинам (например, вследствие тяжелой болезни бабушки, 

которая до этого ухаживала за ребенком дома. 

 

 

Чем может помочь мама 

Каждая мама, видя, насколько ребенку непросто, желает помочь 

ему быстрее адаптироваться. И это замечательно. Комплекс мер 

состоит в том, чтобы создать дома бережную обстановку, щадящую 

нервную систему малыша, которая и так работает на полную 

мощность. 

• В присутствии ребенка всегда отзывайтесь положительно о 

воспитателях и саде. Даже в том случае, если вам что-то не 
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понравилось. Если ребенку придется ходить в этот сад и эту 

группу, ему будет легче это делать, уважая воспитателей. 

Разговаривайте об этом не только с крохой. Расскажите кому-

нибудь в его присутствии, в какой хороший сад теперь ходит 

малыш и какие замечательные воспитатели там работают. 

• В выходные дни не меняйте режим дня ребенка. Можно позволить 

поспать ему чуть дольше, но не нужно позволять "отсыпаться" 

слишком долго, что существенно может сдвинуть распорядок дня. 

Если ребенку требуется "отсыпаться", значит, режим сна у вас 

организован неверно, и, возможно, малыш слишком поздно 

ложится вечером. 

• Не отучайте ребенка от "дурных" привычек (например от соски) в 

период адаптации, чтобы не перегружать нервную систему 

малыша. У него в жизни сейчас слишком много изменений, и 

лишнее напряжение ни к чему. 

• Постарайтесь, чтобы дома малыша окружала спокойная и 

бесконфликтная атмосфера. Чаще обнимайте малыша, гладьте по 

головке, говорите ласковые слова. Отмечайте его успехи, 

улучшение в поведении. Больше хвалите, чем ругайте. Ему так 

сейчас нужна ваша поддержка! 

• Будьте терпимее к капризам. Они возникают из-за перегрузки 

нервной системы. Обнимите кроху, помогите ему успокоиться и 

переключите на другую деятельность (игру). 

• Дайте в сад небольшую игрушку (лучше мягкую). Малыши этого 

возраста могут нуждаться в игрушке — заместителе мамы. 

Прижимая к себе что-то мягкое, которое является частичкой дома, 

ребенку будет гораздо спокойнее. 

• Призовите на помощь сказку или игру. Вы можете придумать 

свою сказку о том, как маленький мишка впервые пошел в садик, и 

как ему сначала было неуютно и немного страшно, и как потом он 

подружился с детьми и воспитателями. Эту сказку вы можете 

"проиграть" с игрушками. И в сказке, и в игре ключевым моментом 

является возвращение мамы за ребенком, поэтому ни в коем случае 

не прерывайте повествования, пока не настанет этот момент. 

Собственно все это и затевается, чтобы малыш понял; мама 

обязательно за ним вернется. 

 

 



Спокойное утро 

Больше всего родитель и ребенок расстраиваются при расставании. 

Как нужно организовать утро, чтобы день и у мамы, и у малыша 

прошел спокойно? Главное правило таково: спокойна мама — 

спокоен малыш. Он "считывает" вашу неуверенность и еще больше 

расстраивается. 

• И дома, и в саду говорите с малышом спокойно, уверенно. 

Проявляйте доброжелательную настойчивость при пробуждении, 

одевании, а в саду — раздевании. Разговаривайте с ребенком не 

слишком громким, но уверенным голосом, озвучивая все, что вы 

делаете. Иногда хорошим помощником при пробуждении и сборах 

является та самая игрушка, которую кроха берет с собой в садик. 

Видя, что зайчик "так хочет в сад", малыш заразится его 

уверенностью и хорошим настроением. 

• Пусть малыша отводит тот родитель или родственник, с которым 

ему легче расстаться. Воспитатели давно заметили, что с одним из 

родителей ребенок расстается относительно спокойно, а другого 

никак не может отпустить от себя, продолжая переживать после его 

ухода. 

• Обязательно скажите, что вы придете, и обозначьте когда (после 

прогулки, или после обеда, или после того, как он поспит и 

покушает). Малышу легче знать, что мама придет после какого-то 

события, чем ждать ее каждую минуту. Не задерживайтесь, 

выполняйте свои обещания! 

 

Пожалуйста, обратите внимание! 

Мамы и папы! Как ребенок пошел в сад, Вы замечаете, что его 

поведение дома внезапно изменилось? 

 

Вам покажется, что поведение ребенка внезапно меняется - он 

становится более капризным, по вечерам Вас могут ждать 

неожиданные истерики по поводу и без повода, скандалы, 

сопровождающиеся криком, плачем, швырянием предметов и 

валянием на полу. Некоторые родители могут прийти в настоящий 

ужас при виде такой резкой перемены и обвинить в ней садик. 

Причин же может быть несколько. Во-первых, действительно, 

адаптация к садику - большой стресс для ребенка, его нервы 
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напряжены и им требуется разрядка. Кроме того, в окружении 

посторонних ребенок часто старается сдерживать негативные 

эмоции, так что выплескиваются они только вечером на головы 

родителей. 

 

Как помочь ребенку на этом этапе? 

 

1. Не реагировать на выходки и не наказывать за капризы. 

 

2. Набраться терпения самим мамам и папам на мин 30. 

 

3. Не кутать ребенка, а одевать его так, как необходимо в 

соответствии с температурой в группе, чтобы ему было комфортно. 

 

4. Не совершайте ошибки и не делайте перерывов в посещении 

садика - неделька дома не только не поможет малышу 

адаптироваться к садику, но и продемонстрирует ему, что есть и 

другой вариант, которого можно всеми силами добиваться. 

 

Во время процесса адаптации ребенка к детскому саду будьте 

внимательны и терпимы с малышом. 

 

Очень полезно сразу после того, как вы пришли из детского сада, 

посадить ребенка в наполненную ванну на 30-40 минут. Это даст 

малышу возможность очень эффективно релаксировать нагрузку 

детского сада, и разделит ваш день на до и после ванны. До - 

детский сад, после - чистенький, тепленький, в домашней одежде - 

любимый вами ребенок. 

 

Удачи вам и вашим малышам! 


